

# Aguilar: respetémonos y trabajemos por México

- Presidente de la **Corte** pide concordia a los tres Poderes de la Unión
- Hay una discrepancia normal con ministros por ley salarial: **AMLO**

**DIANA LASTIRI, MANUEL ESPINO Y RICARDO MOYA**  
—justiciaysociedad@eluniversal.com.mx

El ministro presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Luis María Aguilar, dijo ante el presidente Andrés Manuel López Obrador: “Nada por la fuerza, todo por la razón y por el derecho”, y llamó a los tres poderes del Estado a trabajar en “armonía y concordancia”.

Ayer, en medio del choque entre los Poderes de la Unión, derivado de la Ley Federal de Remuneraciones que obliga a que ningún funcionario gane más que el titular del Ejecutivo, el ministro Aguilar rindió en sesión solemne su último informe de labores ante el Presidente de la República y los líderes del Poder Legislativo.

Aguilar ofreció al Ejecutivo y Legislativo trabajar juntos en beneficio de México. Sin embargo, dejó en claro ante López Obrador que el máximo tribunal del país honra el legado de Benito Juárez. “Esos valores universales guían nuestra actuación, no se olvide”, asentó.

Por la mañana, el presidente López Obrador sostuvo que no existe ningún problema con el Poder Judicial y aseguró que simplemente hay una “discrepancia normal” por la ley de salarios.

En tanto, el ministro Javier Laynez admitió a trámite los recursos de re-



**“Si renuncio [a su sueldo] no tendría para mantener a mi familia. Vivo de mis ingresos. No soy rico, no tengo dinero, no vivo de mis rentas”**

**ANDRÉS M. LÓPEZ OBRADOR**  
Presidente de México  
**NACIÓN A10**

clamación del Senado y de la Presidencia de la República contra la suspensión que concedió la Corte para no aplicar la ley de salarios.

La Cámara de Diputados analizará el martes la eventual reducción de salarios en el Poder Judicial, adelantó el morenista Pablo Gómez.

**NACIÓN A10**



## Nada por la fuerza, todo por la razón, dice Corte ante AMLO

- **Luis María Aguilar:** independencia del Poder Judicial, garantía de verdad y libertad
- Presidente de la **SCJN** rinde su cuarto y último informe al frente del máximo tribunal

**DIANA LASTIRI,  
MANUEL ESPINO  
Y RICARDO MOYA**

—justiciaysociedad@eluniversal.com.mx

Ante el presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, el ministro presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Luis María Aguilar Morales, advirtió: “Nada por la fuerza, todo por la razón y por el derecho”, y llamó a los tres poderes del Estado a trabajar en “armonía y concordancia”.

En el marco del conflicto entre los poderes Ejecutivo y Judicial por la implementación de la ley federal de remuneraciones, Morales rindió su cuarto y último informe de labores, en el que ofreció al Ejecutivo y Legislativo trabajar juntos en beneficio del pueblo de México.

“Queremos trabajar en conjunto por un México mejor, resolviendo las controversias conforme a las leyes que expide el Congreso de la Unión, acordes con la Constitución, protegiendo los derechos de todos”.

Sin embargo, Aguilar Morales dejó en claro ante López Obrador que el máximo tribunal de justicia del país honra el legado de Benito Juárez, ministro y presidente de la SCJN. “Esos valores universales guían nuestra actuación, no se olvide”, recordó.

En la sesión solemne, en la que estuvieron presentes, el presidente de la Cámara de Diputados, Porfirio Muñoz Ledo, el presidente del Senado, Martí Batres, así como titulares de órganos autónomos, el ministro presidente enfatizó que la independencia del Poder Judicial debería ser considerada por todos los ciudadanos como una garantía de verdad, libertad y el res-

peto de los derechos humanos.

Y añadió: “El Poder Judicial de la Federación es uno de los tres poderes de la Unión y, por tanto, reconocemos que somos parte del entramado del Estado mexicano y que debemos estar articulados, en armonía y concordancia con los otros poderes, el Ejecutivo y el Legislativo”, dijo.

Expuso que en momentos en los que el país requiere de reformas para lograr la paz, la equidad y la prosperidad, es necesario fortalecer a las instituciones de impartición de justicia.

“Entre muchas coincidencias, una de las más importantes que tenemos con usted [Presidente] es la máxima del *Benemérito de las Américas* [Benito Juárez] que rige la vida de una democracia constitucional: ‘Nada por la fuerza, todo por la razón y por el derecho’”.

Destacó que la presencia del Presidente de la República en el evento más importante del año de la Corte, al igual que la asistencia de los integrantes del Máximo Tribunal en la toma de protesta de López Obrador, son muestra de la “normalidad democrática” a la que están obligados a conducirse quienes respetan las instituciones del Estado.

Esta posición la expuso Aguilar Morales en el marco del choque que mantienen los poderes Ejecutivo y Judicial, ante la decisión del mandatario de aplicar a los juzgadores la Ley Federal de Remuneraciones para los Servidores Públicos, la cual establece que ningún funcionario público puede ganar más que el Presidente de la República.

Entre los puntos que Aguilar Morales refirió en su informe está el de los procesos disciplinarios a quienes

incurren en irregularidades.

Afirmó que en los procesos de designación de jueces y magistrados se aplican rigurosos exámenes de oposición y se toma a consideración los estudios de posgrado, las publicaciones académicas y los antecedentes que tienen en la carrera judicial.

Detalló que durante su administración, 2015-2018, el Consejo de la Judicatura Federal atendió más de 7 mil quejas y denuncias; se instauraron más de 150 procedimientos disciplinarios de oficio, se realizaron más de 90 investigaciones y fueron sancionados 260 servidores públicos.

De ellos, 36 ostentaban el cargo de magistrado de Circuito y 49 de jueces de Distrito. Las sanciones impuestas van desde amonestaciones privadas y apercibimientos, hasta 21 casos de suspensión, ocho de destitución y cuatro de inhabilitación.

“En el Consejo de la Judicatura Federal no caben la tolerancia a la corrupción o a la conducta indebida que contravenga la ética, demeritando el quehacer jurisdiccional y administrativo; en todos los casos, trátase de quien se trate, se ha actuado”, dijo.

Al referir los avances del PJJF en la implementación y consolidación del sistema penal acusatorio, Aguilar Morales reconoció que se requiere más trabajo en las Unidades de Seguimiento a las Medidas Cautelares, asesoría a las víctimas y la operación de las Unidades de Mecanismos Alternativos de Solución de Controversias.

Agregó que más de 80% de los delitos federales se concentra en tres conductas ilícitas: robo de hidrocarburos, narcotráfico y portación de arma. ●

# Aterriza hoy AMLO el plan nórdico de salud

**Federalización.** El programa arranca en ocho estados para resolver la carencia de medicamentos y optimizar la atención

JANNET LÓPEZ  
CIUDAD DE MÉXICO

El presidente Andrés Manuel López Obrador presentará hoy el Programa Nacional de Salud, con el que ocho estados arrancarán la federalización del sistema de salud, a fin de que a través del gobierno federal se garantice la atención y los medicamentos gratuitos a todas las personas.

López Obrador estará en Mérida, donde presentará este plan que, dijo, contempla "utilizar un fondo especial de salud" de alrededor de 25 mil millones de pesos para estos ocho estados que forman parte de la primera etapa.

Hace dos meses, el 13 de octubre, también en Yucatán, aseguró que la idea es implementar un sistema de salud nórdico, que garantice el derecho a la salud: "Como en los países nórdicos; vamos a tener un servicio de calidad, gratuito, para todo el pueblo".

El Presidente aseguró que el sistema de salud "está desecho", pero "nadie se preocupó por eso" en las pasadas gestiones hasta que se llegó a la crisis actual sin un sistema integrado que atiende las necesidades de la gente.

"Está el Seguro, el Issste, el gobierno federal, los gobiernos estatales. Hay presupuesto de alrededor de 90 mil millones de pesos para la compra de medicinas, de equipos y, sin embargo, no hay medicamentos.

"No hay atención a la gente. Por eso, vamos a rescatar el sistema de salud a escala nacional. Lo vamos a hacer paulatinamente, es un proceso que nos va a llevar

dos años", explicó.

El plan arranca en Guerrero, Oaxaca, Veracruz, Tabasco, Chiapas, Campeche, Yucatán y Quintana Roo, ya que son los que tienen problemas más graves en materia de salud, como carencia de medicamentos, falta de hospitales, clínicas en zonas alejadas, equipamiento y médicos.

La idea es cada seis meses integrar a otros ocho estados "hasta terminar en dos años". Además, "estamos invitando a la firma del convenio a los dirigentes de los trabajadores del sector para que también, de manera paulatina, se regularice su situación, porque hay médicos y enfermeras que llevan 20 años como eventuales. Poco a poco vamos a ir resolviendo el problema", prometió.

## Piden no afectar derechos

Los médicos y enfermeras de Oaxaca pidieron a López Obrador que los escuche antes que se consolide la federalización de los servicios de salud estatales para que no afecte sus derechos laborales.

El líder de la sección 35 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Secretaría de Salud, Mario Félix Pacheco, celebró la decisión del Ejecutivo por empezar hacerse cargo de la crisis nacional que padece el sector, federalizando los servicios, pero le pidió antes escuchar a los trabajadores para que no se vulnera ningún derecho o conquista laboral.

Dijo que la federalización de las áreas de salud debe empezar desde abajo hacia arriba y no arriba

para abajo para que se atiendan las necesidades y urgencias que se requieren en cada espacio de salud en el país.

"Sabemos que se va centralizar, pero necesitamos saber bajo qué condiciones, porque no vamos a tolerar una acción al margen o a espaldas de la base laboral que trabaja en las unidades médicas y hospitales, por ello queremos que antes de que tome una decisión nos escuche", dijo. —

# Militares, de los que más recursos tendrán: AMLO

**Ajuste a 10 secretarías.** Junto con Urzúa y Delgado, afina detalles del proyecto de presupuesto que entrega mañana

JANNET LÓPEZ, SILVIA ARELLANO  
Y ANGÉLICA MERCADO  
CIUDAD DE MÉXICO

La austeridad republicana, el recorte de personal, las áreas eliminadas o fusionadas y la priorización de los programas que prometió Andrés Manuel López Obrador implicarán una reducción en el presupuesto de 10 de 18 secretarías de Estado.

El Presidente, el secretario de Hacienda, Carlos Urzúa, y el coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, Mario Delgado, se reunieron ayer por la mañana para revisar por última vez el proyecto del presupuesto del próximo año.

Posteriormente, López Obrador detalló que entre las dependencias más beneficiadas está la secretaría del Trabajo, por estar a cargo del programa Jóvenes Construyendo el Futuro, que otorgará becas a 300 mil jóvenes y trabajo a 2 millones 300 mil.

También la secretaría del Bienestar, encargada de los programas sociales como pensión a adultos mayores y el apoyo a la zona sur-sureste del país con la plantación de árboles; así como la Comisión Federal de Electricidad y Pemex.

Desmintió que las fuerzas armadas vayan a tener una reducción en el presupuesto, y, por el contrario, son de las áreas que más se van a fortalecer.

“Va a aumentar en términos reales (el presupuesto para Sedena), es de las secretarías que

van a tener más porque se está contemplando reforzar todas las áreas para la creación de la Guardia Nacional.

“Vamos a necesitar a más elementos, se va a convocar a más, son pocos los encargados de la seguridad pública, así que vamos a reforzar a las fuerzas armadas”, explicó.

El mandatario precisó que entregará el proyecto de presupuesto a la Cámara de Diputados mañana a las 17:00 horas, y destacó que si bien contempla cumplir todos sus compromisos, también está cuidando “que sea un presupuesto equilibrado y realista”.

Llamó a los contribuyentes a ayudar con el pago de sus impuestos, a fin de poder seguir financiando los proyectos prioritarios. “Que cumplan con su

responsabilidad, la consigna es ‘a portarnos bien, todos a cumplir como buenos ciudadanos’, dijo.

## Solicitan mil 500 mdp

El gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, solicitó una reunión en Palacio Nacional con el secretario de Hacienda, Carlos Urzúa, para pedir mil 500 millones de pesos para municipios, pues estas aportaciones del ramo 33 no están consideradas en ningún punto del presupuesto.

Comentó que el funcionario federal es “muy atento y de primera”, y que fue una reunión “muy dura”, pero que se habló con claridad. Detalló que en 2018 se etiquetaron mil 400 millones de pesos para todos los municipios de Jalisco, por lo que solicita mil 500 millones.

“No hay ninguno de estos programas contemplado en el presupuesto, no se ha dicho cómo se va a manejar la agenda de peticiones de los municipios”, resaltó.

Alfaro indicó que el secretario se comprometió a revisar el tema y que los equipos técnicos de ambas partes estarán pendientes las últimas 24 horas antes de que se presente el presupuesto mañana.

En tanto, en el Senado el gobernador señaló que por el momento no hay una agenda de trabajo para mantener una relación especial con los superdelegados, además de que él se seguirá coordinando con los secretarios de Estado. Los exhortó a “respetar” las funciones de los mandatarios estatales. —

Y ADEMÁS

## La Cámara cambia calendario

La Cámara de Diputados acordó en votación económica modificar su calendario para agregar una sesión ordinaria el próximo lunes 17. A partir del jueves 20 las sesiones se celebrarán en los días que resulten necesarios y la prioridad es la aprobación del Paquete Económico para el ejercicio fiscal 2019.